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Черноморье: спасательный штаб принимает оперативные решения
Медицинская помощь 
участникам СВО

Участники спецоперации 
смогут получать специали-
зированную медицинскую 
помощь и реабилитацию 
вне очереди, об этом сооб-
щила вице-премьер РФ Та-
тьяна Голикова. В этом году 
программу государствен-
ных гарантий бесплатно-
го оказания медицинской 
помощи дополнили от-
дельным разделом, касаю-
щимся демобилизованных 
участников СВО. Отмечает-
ся, что в приоритетном по-
рядке будет организовано, 
в том числе, санаторно-ку-
рортное лечение, а также 
высокотехнологичная мед-
помощь.

Рост арендной платы
По всей России за год по-

дорожала аренда квартир. 
Об этом говорят результа-
ты исследования сервиса 
«Мир квартир». Одноком-
натные и двухкомнатные 
квартиры сдаются дороже 
во всех 70 рассмотренных 
экспертами городах с на-
селением выше 300 тысяч 
человек, трехкомнатые – в 
68 из 70. Дешевле аренда 
трехкомнатной стала толь-
ко в Белгороде (на 1,5%) и 
Сургуте (на 0,5%). Цены на 
съем однушек больше все-
го выросли в Череповце (на 
71,8%), Курске (на 69,5%) 
и Орле (на 65,5%). Цены 
на аренду двушек и тре-
шек больше всего выросли 
в Курске, на 72,4% и 64,3% 
соответственно. Двухком-
натную квартиру также ста-
ло существенно дороже 
снять в Туле (на 50,5%).

Финансирование ОМС
В программу ОМС в этом 

году вложено на 15%. В 
частности, дополнитель-
ное финансирование будет 
выделено на ряд кардиохи-
рургических вмешательств. 
По оценкам властей, это по-
зволит сделать помощь бо-
лее доступной и сократить 
очереди на плановые опе-
рации. Также предполага-
ется, что более доступны-
ми станут программы ком-
плексной реабилитации и 
лечение онкологии, а также 
медицинские услуги, свя-
занные с репродуктивным 
здоровьем. 

Работа мечты
Опрос сервиса «Рабо- 

 та.ру» показал, кем чаще 
всего мечтали стать рос-
сияне в детстве. Наиболее 
часто респонденты хотели 
стать врачами (15%) и учи-
телями (14%). Актерами хо-
тели стать 10% опрошен-
ных, а 8% в детстве мечта-
ли стать космонавтами. По 
7% россиян думали о таких 
профессиях, как пилот, по-
лицейский, ученый и худож-
ник. При этом большинство 
опрошенных в итоге зани-
маются не тем, о чем мечта-
ли в детстве, – профессию 
мечты выбрали во взрослой 
жизни лишь 7% респонден-
тов, а в схожей сфере заня-
ты 16%.

Защита от увольнения
Правительство поддер-

жало законопроект, пред-
усматривающий защиту от 
увольнения по инициативе 
работодателя единствен-
ного кормильца многодет-
ной семьи, в которой три 
и более детей до 14 лет. 
Каб мин поддерживает за-
кон «при условии его дора-
ботки». Сейчас запрет на 
увольнение работодателем 
единственного работающе-
го родителя в многодетной 
семье действует только до 
момента достижения трех 
лет младшим ребенком.

Падение выдачи 
ипотеки

В 2024 году значительно 
упал объем выдачи ипоте-
ки. По данным ВТБ, общая 
сумма выданных кредитов 
составила около 4,8 трил-
лиона рублей, что на 39% 
меньше по сравнению с 
2023 годом. При этом в де-
кабре объем выдачи увели-
чился на 4% по сравнению 
с ноябрем и составил 270 
миллиардов рублей. Боль-
шая часть кредитов в конце 
года была получена по про-
граммам господдержки. 
Так, на программу семей-
ной ипотеки пришлось 84% 
выданных в декабре креди-
тов.

Подготовила  
Мария СЕРГЕЕВА

2025�Социальная
�хроника
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 В прошлом номере наша 
газета писала о край-
не сложной экологиче-
ской ситуации, которая 
складывается в настоя-
щее время вблизи пор-
та Тамань. Разлив в море 
нефтепродуктов грозит 
большой бедой.

Напомним, 15 декабря 
2024 года в Керченском про-
ливе потерпели крушение 
танкеры с мазутом «Вол-
гонефть-212» и «Волго-
нефть-239», в результате чего 
произошел разлив в море 
большого количества топли-
ва. При крушении танкеров 
были повреждены четыре 
танка с нефтепродуктами. В 
воду попало около 2,4 тыс. 
тонн мазута. Нефтепродукты 
также вынесло на берег.

9 января, в ходе совещания 
с членами Правительства, 
Владимир Путин охаракте-
ризовал сложившуюся си-
туацию как «один из самых 
серьезных вызовов в обла-
сти экологии, с которым мы 
столкнулись за последние 
годы». Глава государства от-
метил: «Из того, что я вижу, 
и из той информации, кото-
рую получаю, делаю вывод о 
том, что всё, что делается по 
минимизации ущерба, пока 
явно недостаточно».

10 января, возле танкера 
«Волгонефть-239», севше-
го на мель недалеко от по-
селка Тамань Темрюкско-
го района Краснодарского 
края, было обнаружено пят-
но нефтепродуктов площа-
дью около 2,8 тыс. квадрат-
ных метров. По сообщению 
Минтранса России, данное 
пятно оперативно локализу-
ется с помощью боновых за-
граждений и будет убрано с 
морской поверхности био-
сорбентом. Как сообщили в 
тот же день в ведомстве, в 
район направлены пять су-
дов, а также береговая спа-
сательная служба с оборудо-
ванием и спецтехникой. Под 
водой кормовую часть тан-

кера дополнительно осма-
тривают водолазы.

12 января в Анапу прибыл 
глава МЧС России Алек-
сандр Куренков. Он лично 
проверил ход работ по лик-
видации утечки мазута с 
танкера «Волгонефть-239» 
и поставил перед подчинен-
ными конкретные задачи.

«Перво-наперво нам надо 
пробить дорогу к этому суд-
ну. Ближайшие сутки мы 
этим займемся. Буквально 
сейчас принимается реше-
ние, какими силами мы это 
сделаем и какими возможно-
стями. Если получится, то за 
этот же срок обвести по кру-
гу это судно, чтобы штормы 
не угрожали распростране-
нием мазута, который на-
ходится в этом районе. Ос-
новная задача – это продол-
жить работу по всей терри-
тории разлива, в том числе и 
на Крымском полуострове. 
Этим я и намерен занимать-
ся в ближайшую неделю, как 
минимум. Буду находиться 
здесь, на территории», – от-
метил Куренков. 

В тот же день в Анапе 
Александр Куренков провел 
оперативное совещание. От-
крывая заседание, он отме-
тил, что самая сложная об-
становка сложилась вбли-
зи порта Тамань, где в море 
продолжает вытекать мазут 
из поврежденной части тан-
кера.

«Необходимо в кратчай-
шие сроки устранить течь и 
откачать мазут из кормовой 
части танкера. В настоящее 
время сварочные работы не-
возможно проводить, пока 
мазут находится вплотную к 
борту танкера. Поэтому не-
обходимо всеми способами 
расчистить путь водолазным 
расчетам со сварочным обо-

рудованием. Одновременно 
с этим важно организовать 
подъезд к танкеру со сторо-
ны порта. Все расчеты про-
ведены. Объем материалов 
и техники понятен. Прошу 
данную работу начать уже 
сегодня и вести круглосуточ-
но», – поставил задачу глава 
МЧС.

В ходе совещания Алек-
сандр Куренков заслушал 
подробные доклады об об-
становке, складывающей-
ся на территории региона. 
Министр поручил обратить 
особое внимание на оцен-
ку возможных последствий 
чрезвычайной ситуации и 
конкретные сроки проведе-
ния непосредственных ра-
бот на месте аварии. В про-
цессе совещания были опре-
делены дальнейшие меры, 
направленные на скорей-
шую ликвидацию послед-
ствий разлива и очистку 
береговой линии. Отдель-
но участники совещания 
обсудили работы по сбору 
и транспортировке нефте-
продуктов, начиная с мест 
сбора и до их утилизации, 
и меры по рекультивации 
песка на пляжах. Министр 
акцентировал внимание на 
важности соблюдения тех-
ники безопасности при вы-
полнении работ, учитывая 
высокую вероятность опас-
ных ситуаций, в том числе 
таких, как сход горных по-
род, горючесть и токсич-
ность мазута.

В настоящее время вокруг 
танкера установлен так на-
зываемый бон. Это защит-
ный барьер, который сдер-
живает вытекший мазут. По 
сути, это кусок толстой, во-
донепроницаемой, прорези-
ненной материи, которая не 
пропускает мазутные пят-

на. Когда часть материала 
пропитывается мазутом, его 
меняют. И эту работу ведут 
круглосуточно.

К настоящему моменту 
площадь нефтяного пятна 
достигла почти 3 тыс. ква-
дратных метров. Но с по-
мощью заграждений утеч-
ку все же удалось локализо-
вать. Работа идет непросто, 
так как боны устанавливают 
вручную. Мазут удалось со-
брать в узкую полосу вдоль 
берега. Здесь уже работают 
экскаваторы – тонкую плен-
ку нужно снимать с поверх-
ности моря с минимальным 
количеством воды.

Работами руководит опе-
ративный штаб, созданный 
по поручению Владимира 
Путина. В него вошли пред-
ставители нескольких ве-
домств, в том числе МЧС, 
Минтранса и Минприро-
ды. Как отметил министр 
транспорта Роман Старово-
йт, с помощью маломерных 
судов в ближайшие дни нач-
нется откачка мазута из не-
поврежденных резервуаров 
танкера: «Мы рассчитываем, 
что в понедельник – вторник 
начнется откачка целого 
танка мазута. Правый борт 
водолазы обследовали, здесь 
повреждений нет. Задача 
такая, что до конца месяца 
полностью убрать весь мазут 
как с борта остатков «Волго-
нефть-239», так и здесь, что-
бы уже начать транспорти-
ровку этой части судна на 
утилизацию».

В свою очередь, повре-
жденную часть резервуаров 
должны запечатать водола-
зы. Об этом глава МЧС со-
общил на правительствен-
ной комиссии по выработ-
ке дополнительных мер для 
скорейшей ликвидации по-

следствий крушения двух 
танкеров. Александр Курен-
ков отметил: «Сварочные 
работы невозможно прово-
дить, пока мазут находится 
вплотную к борту танкера. 
Поэтому необходимо всеми 
способами расчистить путь 
водолазным расчетам со сва-
рочным оборудованием».

Кроме того, нужно об-
ратить внимание на сбор и 
транспортировку нефтепро-
дуктов. Сейчас сотрудни-
ки МЧС и волонтеры вруч-
ную собирают тонны грун-
та. Чтобы быстрее убрать 
нефтепродукты, нужно про-
ложить временную дорогу 
к танкеру. Пока к нему под-
ходят по узкому скалистому 
берегу. Глава МЧС поручил 
начать эту работу немедлен-
но и вести ее круглосуточно.

Сейчас на специальном 
полигоне собрано уже 120 
тысяч тонн грунта. При 
этом нефтепродуктов в этой 
смеси только 4%. Глава ре-
гиона Вениамин Кондрать-
ев предложил Александру 
Куренкову начать очистку 
песка прямо на пляжах и как 
можно быстрее, пока на по-
бережье относительно низ-
кая температура. На пра-
вительственной комиссии 
Александр Куренков при-
звал уделить особое внима-
ние вопросам безопасности, 
учитывая риск схода горных 
пород, горючесть и токсич-
ность мазута. И напомнил, 
что в нынешней ситуации в 
кратчайшие сроки и без бю-
рократии будут привлече-
ны все необходимые ресур-
сы для ликвидации послед-
ствий крушения танкеров.
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По последним данным 
МЧС России, в Краснодар-

ском крае протяженность 
обследования составляет 
220 километров береговой 
линии. Обнаружены еди-
ничные незначительные вы-
бросы нефтепродуктов от 
центрального пляжа Ана-
пы до мыса Железный Рог 
Темрюкского  района.

Продолжаются работы по 
устранению нефтепродук-
та в районе танкера «Вол-
ганефть-239». Установле-
но 2070 метров боновых за-
граждений, в том числе 750 
метров – за последние сут-
ки. Основные усилия со-
средоточены на обвалова-
нии танкера, обустройстве к 
нему подъездных путей. Уже 
проложено более 500 ме-
тров дороги, ведутся работы 
по укреплению насыпи. Для 
проведения работ в ночное 
время установлены световые 
башни, вывезено почти 1000 
тонн нефтеводяной смеси. 
На месте работает более 200 
человек и почти 70 единиц 
техники, в том числе и инже-
нерной.

На территории Анапы и 
Темрюкского района осу-
ществляется мониторинг 
обстановки 18 наземными 
группами, в акватории – ма-
ломерными судами МЧС 
России и судами Морспас-
службы. Задействована ави-
ация и системы космическо-
го мониторинга.

В населенном пункте Витя-
зево работает центр по ока-
занию помощи животным. 
Квалифицированные вете-
ринарные врачи и волонте-
ры оказывают помощь по-
страдавшим птицам. Всего 
обнаружено почти 6000 пер-
натых.

В Республике Крым про-
тяженность обследования 
составляет свыше 511 кило-

метров. За сутки обсле-
довано 488 километров 
береговой линии – от го-
родского округа Керчь до 
населенного пункта Пор-
товое Раздольненского 
района. Проведена очист-

ка (в том числе повторная) 
свыше 169 километров бере-
говой линии (за сутки – 9,61 
километра). Всего собрано 
более 422 тонн загрязнен-
ного песка и грунта (за сут-
ки – 36,18 тонны). Вывезе-
но более 318 тонн (за сутки 
– 3 тонны). Всего к работам 
привлечено 976 человек и 
216 единиц техники.

В Севастополе протяжен-
ность обследования (в том 
числе повторного) составляет 
165 километров береговой ли-
нии между населенными пун-
ктами Ласпи и Андреевка. 
Определены четыре основ-
ных участка проведения ра-
бот. Собрано свыше 169 тонн 
загрязненного песка и грунта 
(за сутки – 1,2 тонны), вывезе-
но более 151 тонны (за сутки 
– 3,08 тонны).

Проводится ежедневный 
космический мониторинг ак-
ватории Керченского проли-
ва и береговой линии в ме-
стах предполагаемого выхо-
да нефтепродуктов на сушу. 
Получено 189 оперативных 
космических снимка, кото-
рые доведены до органов 
управления, участвующих 
в ликвидации последствий 
ЧС. Продолжаются водолаз-
ные работы и работы с теле-
управляемым необитаемым 
подводным аппаратом по ме-
теоусловиям.

Специализированными 
организациями производят-
ся работы по утилизации за-
грязненного грунта, выве-
зенного с береговой линии 
Республики Крым, Красно-
дарского края и города Сева-
стополя.

Всего к «реанимации 
моря» привлечено 7069 че-
ловек и 781 единица техники.

МРАЧНЫЙ УЛОВ НА ТАМАНИ

�Мотострелковые�подразделения�
«Южной»�группировки�войск�при-
ступили�к�эвакуации�жителей�го-
рода� Курахово,� освобожденного�
российскими� военнослужащи-
ми�на�прошлой�неделе.�Курахов-
цы�долго�ждали�этого�дня�и,�ког-
да� оказались� вне� зоны� боевых�
действий,�не�могли�сдержать�ра-
достных�эмоций.

То, что в последние годы творилось 
как в городе, так и на самой Украине, 
жители Курахово называют беспреде-
лом. Те, кто говорил на русском – род-
ном для них языке, – слышали в свой 
адрес угрозы и оскорбления. Муж-
чинам, которые попадали на Украи-
не под так называемую мобилизацию, 
приходилось скрываться от военко-
мов. На территории Курахово звер-
ствовали украинские военные – мож-
но было получить пулю за что угодно, 
даже просто отправившись за водой. 
Оставшееся в городе население укра-
инские националисты использовали 
в качестве живого щита. Еще осенью 
киевский режим объявил в Курахово 

эвакуацию населения. Но желающих 
выехать в другие области Украины 
было крайне мало. Почти все родные 
и близкие люди у них здесь, в России.

«С ВСУ я не общался, но стрелять 
они несколько раз в меня – стреляли. 
Когда мы ходили по воду». – «За что?» 
– «Я не знаю. За то, что донецкий, за 
то, что русский. За то, мы «ждуны». С 
канистрами, с тачками несколько раз 
мы попадали под обстрел», – расска-
зывал Анатолий Анин.

«Забирали мужчин, даже не объя-
вив о мобилизации с 22 года. Именно 
с Донецкой области. Ловили, выбра-
сывали, в подъездах, везде, возле ма-
газинов брали мужчин. Даже в Украи-
не не было мобилизации – уже брали», 
– поделился Артём Аврамченко.

«Да, ждунами называли тут всех, 
кто… Они даже приходили, говорят: 
что вы сидите, что вы ждете?! При-
дут русские, там чуть ли вас не по-
едят, поизнасилуют. Я про себя ду-
маю: кому ты рассказываешь, я с 14 
года видел, какие вы», – рассказывал 
Григорий Кривенко.

«А там никто нас не ждет. Все на 

этой стороне. А там у нас никого нет. 
У нас Московская область, Хотьково 
– дочь. В Амвросиевке – другая дочь, 
племянники – в Донецке. Мама – посе-
лок Мироновский. Всё Россия – Крым, 
Калининград. Брат, сестра – все там. 
Там нечего ловить на той стороне. 
Здесь Родина. Здесь, конечно», – рас-
сказали Светлана Павленко и Андрей 
Салий.

«Такая радость была, прямо ну сча-
стье. И знаешь, что ты приедешь сюда, 
и ты будешь жить мирной жизнью, с 
детьми со своими, ходить в магазин, 
ходить в кино. А там же всё невозмож-
но, потому что там всё позакрывали. 
Больницы толком нет, потому что вра-
чи все выехали. Выехали врачи, пото-
му что знали, что жизни там не будет», 
– поделилась своими мыслями Свет-
лана Павленко.

Военнослужащие Южной группи-
ровки войск продолжат работу по ока-
занию помощи и эвакуации местного 
населения из Курахово и других осво-
бождаемых от украинских национа-
листов населенных пунктов Донецкой 
Народной Республики.

НА СВЕТ ИЗ ПОДВАЛОВ КУРАХОВО 

Эвакуированные жители Курахово.  
Фото: Департамент информации и массовых коммуникаций Минобороны России
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«Я спросил у тэцэкэшни-
ка (ТЦК – аналог военкома-
та, территориальный центр 
комплектования, – Ред.), не 
противно ли ему было изби-
вать человека и кому он при-
чинил телесные поврежде-
ния», – рассказал мне в соцсе-
тях киевский адвокат Сергей 
К. целую историю о нахаль-
ном мужчине, который, «пад-
ло такое», прямо на камеру 
спровоцировал конфликт, а 
затем его адвокат предоста-
вил запись с камеры в поли-
цию. И, несмотря на то, что у 
ТЦК с полисменами «друже-
ская договоренность», дело у 
них забрали военные проку-
роры, и ему теперь грозит за-
ключение. Адвокат спросил 
«людолова»: а почему же он 
не воюет? Тот ответил про-
сто: «Страшно, убить же мо-
гут». И вот из-за этого страха 
он отправлял на смерть ни в 
чем не повинных украинцев, 
которых удалось выловить на 
улице. Также адвокат выяс-
нил, что с деньгами у сотруд-
ника ТЦК проблем нет: «Мне 
стало интересно, насколько 
этот человек платежеспосо-
бен, и я назвал сумму гонора-
ра в десять раз больше своей 
привычной. Он ответил, что 
очень дорого, но согласился». 
При этом в разговоре экс-во-
енком откровенно признался, 
что пошел в ТЦК, потому что 
«там дают бронь и можно хо-
рошо заработать». После та-
кой беседы адвокат отказался 
защищать этого «вояку», не-
смотря на десятикратный го-
норар... 

Они встретились в россий-
ском плену – насильно моби-
лизованный на улице одес-
сит и сотрудник украинского 
военкомата, который его на-
сильно «рекрутировал», свя-
зал и засунул в «бус» «людоло-
вов». Лицо сотрудника ТЦК 
моментально украсилось «фо-
нарями» под глазами и при-
обрело различные оттенки 
синего цвета... Для спасения 
«бедолаги-людолова» от са-
мосуда разгневанных плен-
ных потребовалось вмеша-
тельство российских бойцов. 
Уже успокоившись, одессит и 
его «мобилизатор» спокойно 
рассказали на видеокамеру о 
причинах конфликта. Сотруд-
ник ТЦК объяснил, что он не-
добрал нужную «норму» и в 
результате сам оказался на пе-
редовой. А одессит, как и ты-
сячи мужчин «страны 404», 
просто шел на работу, но... не 
дошел. 

Для тысяч украинских муж-
чин выход на улицу связан с 
опасностью быть «мобилизо-
ванными». «Людоловы» вы-
слеживают их во дворах, воз-
ле подъездов, на улицах, оста-

новках, у торговых центров и 
даже в общественном транс-
порте, который останавлива-
ют, перекрывая дорогу. Лю-
дей хватают, связывают, от-
бирают телефон, запреща-
ют звонить родным. Тысячи 
украинок не без причин счи-
тают, что их пропавшие без 
вести мужчины стали жерт-
вой сотрудников ТЦК. Не-
сколько дней – и люди ока-
зываются в окопах, на пере-
довой, где также нет связи и 
нужно «держать опорник». 
Российские бойцы захватили 
окопы в Донбассе с тремя та-
кими «мобилизованными» и 
были несказанно удивлены – 
из оружия у тех были только 
саперные лопаты – их послали 
«укрепить» позицию. Мужчи-
нам дважды удалось выжить 
чудом – российские войска не 
«накрыли» этот опорник ар-
тиллерией, туда зашли наши 
штурмовики, которым и при-
шлось выводить сдавшихся 
в тыл под шквальным огнем 
ВСУ, понявших, что моби-
лизованные сдались в плен... 
Если бы они погибли – то ста-
ли бы очередными «пропав-
шими без вести» в стране зе-
леного клоуна-кокаиниста, 
который занят тем, что унич-
тожает свой народ. 

Люди в городах «страны 
404» обороняются от «людо-
ловов» как могут – применя-
ют ножи, пистолеты, кричат 
и зовут на помощь. По стра-
не уже десятки случаев, ког-
да, спасаясь от мобилизации, 
жертвы подрывают себя гра-
натой вместе с пытающими-
ся задержать их военными. И 
люди – прохожие, женщины, 
старушки – слышат их крики 
и спешат на помощь, наки-
дываясь на сотрудников ТЦК 
и зачастую успешно отбивая 
очередную жертву. Сотруд-
ники ТЦК теперь запреща-
ют себя снимать и чаще всего 
«работают» в масках – никто 
не хочет, чтобы его на такой 
работе опознали знакомые, 
родные или друзья. Впрочем, 
большинство этих военных, 
как правило, не местные и жи-
вут на казарменном положе-
нии в помещениях военкома-
тов. Там же оборудованы ком-
наты «камерного типа», где 
«мобилизованных» держат до 
отправки в зону боевых дей-
ствий. Телефонов пойманных 
мужиков стали лишать совсем 
недавно, после нескольких 
попыток местных жителей 
взять помещения ТЦК штур-
мом. В Одессе отец ворвался 
в помещение военкомата, что-
бы вызволить задержанного 
«людоловами» сына, но в ре-
зультате получил огнестрель-
ное ранение и погиб. В десят-
ках городов такие мобилизо-

ванные, пытаясь не допустить 
отправки на передовую, бар-
рикадируют двери изнутри, 
объявляют голодовки, пыта-
ясь привлечь внимание обще-
ственности. 

Что же касается самих со-
трудников ТЦК, которых 
даже вооружили автоматами 
и разрешили применять ору-
жие против мирных жителей, 
то там давно уже нет людей, 
имеющих хоть какое-то отно-
шение к системе привычных 
нам военкоматов. Сначала со-
трудников заменили «отморо-
женными» националистами с 
передовой, которые не знают 
законов, но уверены только в 
одном: если не мобилизуешь 
нужное количество особей 
мужского пола, не выполнишь 
«норму», то поедешь на пере-
довую сам. Позже выяснилась 
и причина «молчаливости» 
«людоловов» (молча крутят 
всех мужчин и засовывают их 
в «бусы») – в Киеве в качестве 
сотрудника ТЦК был замечен 
«гарный хлопец» в маске с 
темной, африканской кожей. 
Получается, мобилизацией в 
«стране 404» занимаются ино-
странные наемники, и в этом 
причина того, что они не слы-
шат объяснений задержива-
емых, не стесняются приме-
нять оружие, ломают руки и 
ноги старикам и женщинам. 

Во львовский ТЦК доста-
вили мужчину, страдающего 
эпилепсией. Пока тот прохо-
дил «военно-врачебную ко-
миссию», «людоловы» изби-
ли парня до бессознательно-
го состояния, а также повре-
дили руку пытающейся его 
«отбить» сестре. В результате 
мужчина потерял сознание, и 
врачи едва успели его спасти. 
В Запорожье в одном из ТЦК 
забаррикадировались мужчи-
ны, ожидающие отправки на 
передовую. «Выкуривать» их 
пришлось штурмом, приме-
няя газ и огнестрельное ору-
жие. 

В сумском городском ТЦК 
сотрудники зверски избили 
40-летнего местного жителя 
Евгения Кривозуба. Уже по-
сле того, как он потерял со-
знание, они вызвали скорую 
помощь. Но медики не смогли 
помочь мужчине – он скончал-
ся в больнице от побоев. Его 
тетка несколько дней искала 
мужчину и нашла его тело в 
морге больницы, где ей сказа-
ли, что скончался от тяжелой 
черепно-мозговой травмы. 
Она позвонила в ТЦК, и там 
ей объяснили, что ее племян-
ник «выпил бутылку водки и 
от нее умер». В результате ни-
кто из сотрудников ТЦК так и 
не понес наказания за смерть 
мобилизованного. На вокза-
ле Харькова «людоловы» «за-

ломали» пожилого мужчину, 
разбив ему лицо в кровь. За 
несчастного вступилась толпа 
женщин, буквально заставив-
шая сотрудников ТЦК отпу-
стить мужчину, несмотря на 
то, что «людоловы» пытались 
разогнать мирных жительниц, 
стреляя над их головами из ав-
томата… 

Речи о добровольцах, гото-
вых защищать «страну 404», 
не идет уже много лет. На пе-
редовую перебрасываются 
насильно мобилизованные, 
арестованные, уголовники и 
иностранные наемники. Тру-
доспособные украинцы дав-
но покинули страну. В ЕС на 
сегодняшний день насчиты-
вается более четырех миллио-
нов ее граждан. Но эти циф-
ры нельзя назвать полными 
– от режима просроченного 
клоуна-наркомана граждане 
бегут через все границы уже 
много лет. Более того, даже 
если они решили перебрать-
ся в Россию, то самый безо-
пасный путь проходит через 
страны ЕС или Турцию – бе-
жать в нашу страну через 
украино-российскую границу 
невозможно – националисты 
просто расстреливают всех, 
кто пытается уйти в РФ или 
Беларусь. Украинское обще-
ство уже привыкло жить под 
гнетом прозападных фаши-
стов, безуспешно много деся-
тилетий пытающихся подо-
гнать всю страну под банде-
ровские догмы. Поэтому для 
многих ее жителей есть толь-
ко один выход – бежать. Толь-
ко тех, кто считает себя укра-
инцами, в России уже более 
десяти миллионов. А сколь-
ко миллионов русских сбежа-
ло в нашу страну от национа-
листов, и подсчитать-то уже 
нереально. Зеленый клоун и 
его «статисты» продолжают 
публиковать цифры из стра-
ны, которой не существует, 
страны, в которой миллионы 
людей существуют только на 
бумаге. Только официальная 
цифра дезертиров из ВСУ, 
называемая правительствен-
ными «говорунами», – боль-
ше полумиллиона человек. А 
сколько их на самом деле – се-
годня не скажет никто. 

Но украинское обще-
ство начинает прозревать 
от «спячки», и оставшаяся в 
стране молодежь не спешит 
закончить жизнь в «мясных 
штурмах». В Киеве группа мо-
лодежи, проезжая мимо ме-
мориала павшим «хероям», 
включила песню российско-
го исполнителя «Я русский». 
Парней моментально начали 
искать националисты, и уже 
спустя несколько дней спец-
службы «обнаружили» у них 
на квартирах «оружие и бо-

еприпасы». Словам молодых 
людей, которые пытались 
объяснить, что это провока-
ция спецслужб «страны 404», 
никто не поверил. Украинское 
общество запугано, и вся «не-
залежная» держится только 
на диктатуре националистов, 
которых откровенно поддер-
живают спецслужбы, полиция 
и суды. Даже западные ана-
литики уже поняли, чем это 
грозит в будущем диктатуре, 
которая проводит придуман-
ные не Западе реформы без 
малейших попыток согласова-
ния их с обществом. 

Бывший сотрудник швей-
царской стратегической раз-
ведки, специалист по странам 
Восточной Европы полков-
ник Жак Бод заявил в интер-
вью одному из телеканалов 
ЕС: «Мы знаем, что в Одес-
се действует сильное парти-
занское движение. Некото-
рые говорят, что русские го-
товятся к высадке десанта в 
районе Днепра и хотят вер-
нуть контроль над западной 
частью Херсонской области. 
Это отрезало бы Одессу от 
остальной Украины. Если в 
Одесской области произой-
дет восстание, это открыло бы 
русским путь в южную часть 
региона». 

Да, украинское обще-
ство сопротивляется нацио-
налистам как может. Тыся-
чи сожженных в городах ма-
шин ВСУ (и «бусов» «лю-
доловов»), взрывы возле 
правительственных зданий, 
разрушения инфраструктуры 
– борьба против диктатуры 
бандеровцев не стихает ни на 
секунду. Но нужно понимать, 
с кем мы имеем дело, – фак-
тически это фашистский ре-
жим образца 1945 года, а вся 
страна за редким исключени-
ем превращена в огромный 
концлагерь, где «украинское 
гестапо» под покровитель-
ством стран НАТО творит всё 
что угодно. При этом просро-
ченный недопрезидент и его 
приближенные, как и Гитлер 
когда-то, продолжают рассу-
ждать о «перемоге», воспри-
нимая любые предложения 
о мире как возможность «пе-
редышки» и «мобилизации» 
новых сил для войны. Сегод-
ня уже нельзя сказать, что мы 
воюем с украинцами или с об-
ществом этой страны. Россия 
воюет с террористическо-фа-
шистским режимом, захватив-
шим ее при поддержке стран 
НАТО. И освободить это об-
щество от протухшего проза-
падного диктатора-бандеров-
ца и его прихвостней-терро-
ристов способна только наша 
армия. 

Евгений ФЕДОРИНОВ

Последняя мобилизация?

ЗЕЛЕНСКИЕ ПАУКИ НА ОХОТЕ

Якутский боец СВО о своем подвиге 

ПОЕДИНОК С ПОЩАДОЙ
Нашлемная камера врага по-

ведала нам трагическую исто-
рию о восьмиминутном поедин-
ке, победителем из которого вы-
шел якутский боец СВО Андрей 
Григорьев с позывным «Тута». 
Указом Президента он удостоен 
звания Героя России. В минув-
шее воскресенье журналисты 
Первого канала показали репор-
таж о честном, простом, чело-
вечном и мужественном Герое из 
Якутии.

Андрею Григорьеву 36 лет, в 
прошлом году он ушел добро-
вольцем на СВО, дома остались 
жена и пятеро детей. О событиях 
тех восьми минут между жизнью 
и смертью рассказал сам Герой.

«У нас было боевое зада-
ние зайти в Трудовое. Мы с 
боевым товарищем зашли 
на мотоциклах вдвоём. По-
среди деревни мы должны 
были поставить россий-
ский флаг. Дроном нас сра-
зу обнаружили. У нас мото-
цикл взорвался… Мы двину-
лись пешими…

Перед штабом [противни-
ка] мы флаг поставили рос-
сийский… И откатились. 
Пулеметчик нас [огнем] 
встретил. И моего друга 
намертво ранило. Я отка-
тился и стал ожидать. Их 
двое было. В одного я сра-
зу попал. А этот, который 
«Кобра», стал преследо-
вать меня…»

Помимо ВСУ-шника, кружило 
несколько дронов, атаковавших 
Андрея Григорьева. Один из них, 
как и нашлемная камера «Ко-
бры», запечатлел кадры боя.

«Меня ударил этот FPV-
шка, рана в области здесь 
[на щеке], здесь [у глаза], 
в ухо было. Он подбежал и 
со мной начал разговари-

вать. Он специально время 
тянул, чтобы другой FPV-
шка прилетел. В то время 
я уже точно знал, что буду 
делать. У меня якутский 
нож постоянно здесь был. 
Два раза я ударил им. После 
второго удара крови мно-
го было. Нож соскользнул, 
и вот так сжал я, поэтому 
рана здесь…»

А силы были не равны, по при-
знанию самого Андрея. 

«Он гораздо выше меня 
был и здоровый такой. 
Больше ста он по-любому 
весил. Я сам вешу там 74 
килограмма. Спасибо мое-
му командованию, инструк-
торам, они нас всему этому 

научили. Когда столкнулись 
лицом к лицу, мне было по-
нятно, и ему стало понят-
но, что из этого боя вый-
дет только один…»

Последние слова повержен-
ного противника были удиви-
тельны: 

«Да не трогай ты меня, 
дай помру… Я хочу уйти 
сам… Спасибо тебе. Ты был 
лучшим бойцом в мире». 

Андрей выполнил просьбу. 

«Мы все люди, и в любой 
ситуации должны быть 
людьми, и человечность 
всегда должна быть на пер-
вом месте…»

Еще неделю после схватки Ан-
дрей Григорьев провел в тылу 
противника: вел разведку, наво-
дя артиллерию и авиацию, по-я-
кутски общаясь по радио с ко-
мандиром – чтобы противник 
точно не понял. 

После 14 осколочных ранений, 
реабилитировавшись, ефрейтор 
Григорьев снова надеется вер-
нуться на фронт. Якутский герой 
сейчас проходит военно-врачеб-
ную комиссию. Говорит, что чув-
ствует себя нормально, только 
со слухом из-за ранения пробле-
мы. 

На расспросы журналистов 
о спасительном якутском ноже 
он отвечал загадочно: «У нас 
у всех были такие. Есть герои, 
много, чьи имена нельзя назы-
вать…»

ИСТОРИЮ — В ЩЕПКИ
Жители Выборгского рай-

она Ленинграда продолжают 
борьбу за сохранение объек-
та культурного наследия в се-
верной части города «Усадь-
ба Шуваловых (Воронцо-
вой-Дашковой Е.А.) Пар-
голово» и непосредственно 
самого Шуваловского парка 
– излюбленного места отдыха 
горожан. Дело в том, что уже 
не первый год выражающие 
интересы застройщиков чи-
новники пытаются передать 
массив под застройку, и толь-
ко решительные действия 
градозащитников, неравно-
душных ленинградцев, ком-
мунистов и комсомольцев по-
зволяют пока сохранить этот 
уникальный рекреационный 
и исторический объект. Хотя 
надо признать, что с каждым 
годом делать это становится 
всё труднее, а бюрократиче-
ская машина методично и не-
умолимо выполняет постав-
ленную ей задачу. 

Во все времена жители и 
гости северной части города 
любили проводить свободное 
время в Шуваловском парке, 
где приятно оказаться после 
шумных улиц. Помимо све-
жего воздуха и красот, можно 
покормить белок с рук, послу-
шать пение птиц, прогулять-
ся по лесным дорожкам или 
погрузиться в историю. Мно-
гие ленинградцы сходятся во 
мнении, что в городе предо-
статочно благоустроенных в 
современном понимании пар-
ков, но при этом мест едине-
ния с природой не так уж и 
много. Шуваловский же парк 
с вековыми елями, своей фло-
рой и фауной, безусловно, 
одно из них. При этом парк 
обладает не только природ-
ной, но и исторической, науч-
ной ценностью. 

На территории в полторы 
сотни гектаров разместились 
12 прудов и гидросооружений, 
Большой и Малый дворцы 
усадьбы графов Шуваловых, 
усадьба Воронцовых-Дашко-
вых, Дом садовника, Конный 
двор, склеп Адольфа Полье, 
каменная скамья, горы Ста-
рый Парнас и Новый Пар-
нас, холодные бани, Туфовая 
арка, каменный мост на ал-
лее Полье. Первое письмен-
ное упоминание о поселке на 
месте парка относится к 1500 
году – в Новгородской Оклад-
ной книге Водской пятины 
упоминалось поселение Пар-
кола. Паркола встречается на 
шведских и русских картах 
XVI–XVIII веков. Эти земли 
были отвоеваны у Швеции в 
начале XVIII века. С того мо-
мента как имение перешло в 
руки Петра Ивановича Шува-
лова, местность стала обжи-
ваться. В состав имения вхо-
дили нынешняя Поклонная 
гора, Озерки, Шувалово, де-
ревни Кабаловка, Старожи-
ловка, Заманиловка и Ново-
сёлки. В XIX веке Парголово 
становится одной из любимых 
дачных местностей для жи-
телей Петербурга. В разные 
годы здесь любили отдыхать 
Римский-Корсаков, Грибое-
дов, Блок, Стасов, Шишкин. 
Здесь гостили Иван Тургенев 
и Федор Достоевский.

Подробнее об истории и 
дальнейшей судьбе парка мы 
попросили рассказать нахо-
дящихся на переднем крае 
борьбы за сохранение объ-
екта градозащитника и бло-
гера Александра Рогожкина 
и внучку известного ученого 
и члена-корреспондента АН 
СССР В.П. Вологдина – Ири-
ну Вологдину. 

Александр РОГОЖКИН: 

– Так уж получилось, что 
малоэтажные домики Вы-
боргского района соседству-
ют с высокими многоэтажка-
ми. При этом едва ли не един-
ственной зоной отдыха здесь 
является Шуваловский парк – 

объект всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Местные жители 
любят это место. Парк имеет 
интересную историю. Здесь, 
например, располагается пра-
вославная церковь Петра и 
Павла, выполненная в готи-
ческом стиле. Рядом с ней 
находится единственная со-
хранившаяся без изменений 
деревянная постройка архи-
тектора Месмахера – так на-
зываемая «желтая дача».

В годы Великой Отече-
ственной войны здесь распо-
лагалась оперативная группа 
штаба Ленинградского фрон-
та, а затем – санаторий для 
офицеров. В Шуваловском 
дворце бывали Георгий Жу-
ков, Леонид Говоров и другие 
военачальники. В парке до 
сих пор сохранились укрепле-
ния времен войны. Отдельная 
страница истории парка свя-
зана с ВНИИ токов высокой 
частоты имени В.П. Вологди-
на (ВНИИТВЧ) – советского 
ученого и члена-корреспон-
дента АН СССР. 

С момента основания в 1947 
году это ведущий научный 
центр по разработке теорети-
ческих основ и созданию но-
вых высокочастотных и уль-
тразвуковых технологий и 
оборудования. В наше время 
ВНИИТВЧ сменил несколь-
ко директоров, был преобра-
зован в АО и включен в со-
став корпорации «Ростех»... В 
конечном итоге, институт пе-
редали ООО «РТ-Капитал», 
«дочке» «Ростеха», которая 
начала выставлять на торги и 
распродавать активы», – с го-
речью заключает Александр.

Неудивительно, что, не же-
лая мириться с подобным по-
ложением вещей, местные 
жители создали инициатив-
ную группу «Шуваловский 
парк – народу!». В её рамках 
активисты уже несколько лет 
распространяют листовки, 
организовывают народные 
сходы, ведут информацион-
ную работу, отслеживают за-
купки и тендеры, связанные с 
зданиями на территории пар-
ка, проводят по парку экскур-
сии для жителей.

Инициативной группе ак-
тивно помогает Коммунисти-
ческая партия. Так, 60 муни-
ципальных депутатов, депу-
татов Законодательного Со-
брания, в первую очередь, 
от КПРФ, направляли об-
ращения в Правительство 
Санкт-Петербурга. Были пу-
бликации в партийной прес-
се и на интернет-ресурсах 
КПРФ, комсомольские пике-
ты и раздачи газет. 

И вот, что на этот счет дума-
ет один из лидеров этой груп-
пы Ирина ВОЛОГДИНА: 

– Мы ни в коем случае не 
намерены прекращать борь-
бу, но, к сожалению, за про-
шедшее время положитель-
ных сдвигов произошло не 
так много. Усадьба прода-
на на аукционе неизвестным 
личностям, имена которых 
скрываются от общественно-
сти. Территория растаскива-
ется по кусочкам и превра-
щается в «лоскутное одеяло». 
Жители не сдаются, продол-
жается судебное разбиратель-
ство против «зоны Д» – дело-
вой застройки на территории 
усадьбы. В этом году жителям 
активно помогали комсомоль-
цы: присутствовали на судеб-
ных заседаниях и раздавали 
листовки в парке. 

На сегодняшний день наи-
более остро стоит вопрос сно-
са здания лабораторного кор-
пуса №3 прямо в центре, в 
сердце усадьбы, под строи-
тельство апартаментов. По не-
понятной причине в акте экс-
пертизы КГИОП это действие 
звучит как «реконструкция». 
Жителям непонятно, что за-
стройщики собрались рекон-
струировать, если здание, по 

их мнению, не является объек-
том культурного наследия? А 
если является, зачем его сно-
сить? Жители Парголово и 
близлежащих районов опаса-
ются, что это станет триггером 
уничтожения всей застройки 
исторической усадьбы. Из ар-
хивов мы узнали, что здание 
лабораторного корпуса было 
построено в 1965 году с целью 
выполнения важных государ-
ственных задач институтом 
ВНИИТВЧ, который там в это 
время располагался. 

Так, именно в лаборатор-
ном корпусе была разработа-
на технология выращивания 
кристаллов, благодаря кото-
рой появились фианиты. На 
трех площадках института – 
«шуваловской» (в Шувалов-
ском парке с дворцом и по-
стройками), «московской» 
(Московский пр., 72) и «пе-
троградской» (ул. Л. Толсто-
го, 7) в 70-е и 80-е годы тру-
дилось 1350 сотрудников. Это 
было удивительное сообще-
ство творческих людей, кото-
рые не только создавали нау-
ку, но и восстановили Шува-
ловский парк и бережно уха-
живали за ним в дальнейшем.

В институте на шувалов-
ской площадке был создан 
и музей ВНИИТВЧ. В свод-
чатом зале музея находилась 
экспозиция, рассказывающая 
об основных событиях и до-
стижениях института за годы 
его существования. В левом 
крыле музея была комната 
истории поселка Парголово, 
Шуваловского парка и двор-
ца. Экспозиция музея была 
разрушена зимой 2020 года. 
Часть экспонатов была пере-
дана в 482-ю школу Санкт-Пе-
тербурга, а интерьер кабинета 
В.П. Вологдина исчез с «лег-
кой руки» администрации АО 
«ВНИИТВЧ» того периода. 
Института не стало де-факто 
в августе 2019 года, когда был 
уволен последний научный 
сотрудник, но де-юре он про-
должает существовать, на-
ходясь в стадии ликвидации. 
Горько осознавать, что боль-
ше нет уникального институ-
та и нет музея ВНИИТВЧ.

В настоящее время про-
веденные институтом иссле-
дования и сделанные им от-
крытия не утратили своей ак-
туальности. Исследования и 
внедрение результатов про-
должаются в других учреж-
дениях – как в нашей стра-
не, так и за рубежом, с при-
менением новых методов, в 
частности, компьютериза-
ции и цифровых технологий. 
Институт уничтожен, но па-
мять о нем должна жить. Не-
равнодушные граждане про-
должают бороться за сохра-
нение здания, где ковалась 
история промышленности на-
шей страны. Здание лабора-
торного корпуса №3 по пра-
ву должно быть включено в 
единый государственный ре-
естр объектов культурного 
наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов Рос-
сийской Федерации, а музей 
ВНИИТВЧ должен быть вос-
становлен для сохранения па-
мяти о нашем великом совет-
ском прошлом, – заключила 
Ирина Вологдина. 

Что ж, хоть за тридцать с 
лишним лет капиталисти-
ческой реставрации приме-
ров, подобных Шуваловско-
му парку, можно насчитать не 
одну сотню, но каждый раз, 
как нож в сердце, вонзаются 
очередные попытки по разру-
шению великого советского 
прошлого, а главное, и буду-
щего нашей страны. Хочется 
верить, что неустанная борь-
ба отважных ленинградцев 
завершится успехом, и торже-
ствовать будут не акулы биз-
неса, а справедливость и здра-
вый смысл. 

Егор МИХАЙЛОВ
г. Ленинград

Фото: Санкт-Петербургский горком КПРФ

Кадр из эфира канала «Россия-24»

Оградить Шуваловский парк от топора!
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2024 год стал самым 
жарким за всю историю 
наблюдений с 1850 года 

Такие данные приводит Ев
ропейская служба дистанцион
ного зондирования и картогра
фирования Земли Copernicus. 
Средняя глобальная темпера
тура впервые превысила доин
дустриальный уровень на 1,5 
градуса Цельсия. Бореальная 
(т.е. характерная для умерен
ных широт) зима (декабрь 2023 
года – февраль 2024 года), бо
реальная весна (март–май) и 
бореальное лето (июнь–ав
густ) в 2024 году стали рекорд
но теплыми сезонами для со
ответствующего времени года. 
Новый рекорд среднесуточной 
глобальной температуры был 
достигнут 22 июля 2024 года и 
составил 17,16 градуса Цель
сия. По прогнозам, 2025 год 
войдет в тройку самых жарких 
за время наблюдений. 

Орбиту МКС подняли 
на 3,2 км перед 
пересменкой «Союзов» 

Как уточнили в Роскосмосе, 
по предварительным данным, 
средняя высота орбиты стан
ции составила 416,71 км над 
поверхностью Земли. Маневр 
был выполнен при помощи 
двигателей грузового ко раб
ля «Прогресс МС28». Подня
тие орбиты необходимо для 
решения сразу двух задач: ее 
стабилизации (МКС медленно 
спускается к Земле изза тре
ния об остатки атмосферы) и 
обеспечения наиболее удоб
ной стыковки с новым пило
тируемым кораблем. На МКС 
вахту сейчас несут космонав
ты Роскосмоса Иван Вагнер, 
Алексей Овчинин и Александр 
Горбунов, астронавты NASA 
Дональд Петтит и Ник Хейг, а 
также их коллеги Барри Уил
мор и Сунита Уильямс. 

Жителям итальянского 
города Белькастро 
запретили болеть 

Мэр распорядился избегать 
травм и заражения любыми 
заболеваниями, реже выхо
дить из дома и больше отды
хать. Постановление создано, 
чтобы привлечь внимание ре
гиональных властей к пробле
ме местного здравоохране
ния. В городе проживает око
ло 1300 человек, половина из 
которых пожилые люди. Го
родской медицинский центр 
часто закрыт, дежурные вра
чи не работают по выходным и 
в праздничные дни, а ближай
шее отделение неотложной 
помощи находится примерно 
в 45 километрах. Постановле
ние мэра Белькастро будет 
действовать до тех пор, пока 
городской центр обществен
ного здравоохранения не нач
нет работать постоянно. 

Более миллиона 
человек в Германии 
подписали петицию 
о запрете пиротехники 

В Германии планируют вве
сти запрет на использование 
пиротехники. Петицию нака
нуне поддержали свыше мил
лиона жителей страны. Та
кие меры предлагают в свя
зи с участившимися случаями 
травм и гибели людей. Изза 
неосторожного обращения с 
фейерверками во время ново
годних праздников в несколь
ких регионах погибли как ми
нимум пять человек, еще не
сколько пострадали. Прода
жу пиротехники предлагают 
запретить всем, кто не связан 
с ее профессиональным ис
пользованием. 

В Китае завершили 
прокладку самого 
длинного в мире 
скоростного тоннеля 

В СиньцзянУйгурском ав
тономном районе Китая за
вершились работы по про
кладке самого длинного в 
мире скоростного автомо
бильного тоннеля. Его про
тяженность составит больше 
22 километров. Он свяжет се
верную и южную части Синь
цзянУйгурского автономно
го района и обеспечит прямой 
путь через центральную часть 
горной системы ТяньШань. 
После запуска подземного со
оружения время в пути через 
этот горный массив сократит
ся с нескольких часов до 20 
минут. Движение по тоннелю 
планируют открыть уже в этом 
году. 

В Турции нашли 
корзину возрастом 
более трех тысяч лет 

Археологи обнаружили в ту
рецкой пещере Инёню прак
тически целую древнюю кор
зину, изготовленную около 
1200–1000 годов до нашей 
эры. Вещи, сделанные из ор
ганических материалов, ред
ко сохраняются на древних 
археологических памятни
ках. Однако благодаря тому, 
что в эпоху бронзового века 
в пещеру затекала роднико
вая вода, в ней образовался 
слой грязи, который сохранил 
до наших дней этот артефакт. 
Корзина представляет собой 
плетенное из полосок коры 
изделие, ручка корзины была 
сделана из ветки, а ножки – из 
древесины. Радиоуглеродный 
анализ фрагмента корзины 
уже подтвердил ее возраст. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ 

Зарубежное досье
�На� фоне� условий,� которые�
выдвигают�обе�стороны�укра-
инского� конфликта,� обещан-
ный� Трампом� реальный� мир�
кажется� недостижимым,�
пишет� швейцарская� Neue�
Zürcher�Zeitung.�В�частности,�
Москву�и�Киев�разделяет�це-
лая� пропасть,� когда� речь� за-
ходит�о�западных�гарантиях�без-
опасности.�

Дональд Трамп утверждает, что 
сможет в одно мгновение положить 
конец кровопролитию на Украи-
не. Каковы его реальные шансы на 
успех? Вероятность мирных перего-
воров возросла, однако дьявол кро-
ется в деталях. 

Спустя почти три года после на-
чала СВО России на Украине и ги-
бели примерно четверти миллиона 
человек наметилась новая старто-
вая позиция для возможных пере-
говоров. Политическая риторика 
изменилась. Всё больше западных 
политиков говорят о необходимо-
сти прекращения военных действий. 
Наиболее влиятельным является го-
лос будущего президента США До-
нальда Трампа, который вступит в 
должность через одиннадцать дней. 
Во время своей предвыборной кам-
пании он хвастался, что сможет до-
биться мирного урегулирования в 
течение 24 часов. Недавно он при-
знал, что поиски мира займут боль-
ше времени. 

Пока существуют лишь фрагмен-
тарные идеи возможного мирного 
урегулирования. Назначив бывше-
го генерала Кита Келлога своим по-
мощником и специальным послан-
ником по урегулированию кон-
фликта на Украине, Трамп подал 
четкий сигнал. Келлог – соавтор 
мирного плана, который предусма-
тривает быстрое прекращение бое-
вых действий. Однако пока Трамп 
не раскрывает свои карты и умал-
чивает детали своей переговорной 
стратегии. 

В сложившейся ситуации стоит 
сосредоточиться не только на нео-
пределенных мирных проектах. Го-
раздо полезнее задаться вопросом, 
что должно быть регламентировано 
в мирном договоре и какие трудно-
сти могут возникнуть в его реализа-
ции. В сложных конфликтах дипло-
маты склонны разделять спорные 
вопросы на различные тематиче-
ские «досье». В данном случае не-
обходимо рассмотреть как минимум 
шесть таких «досье»: 

1. прекращение огня; 
2. гуманитарные вопросы; 
3. территориальные вопросы; 
4. гарантии безопасности; 
5. санкции и репарации; 
6. стратегическая стабильность в 

Европе. 
Наименее сложными являются 

гуманитарные вопросы, в том числе 
обмен военнопленными. Обе воюю-
щие стороны ведут переговоры по 
этому вопросу уже некоторое вре-
мя и неоднократно достигали до-
говоренностей. По остальным пун-
ктам, однако, существуют серьез-
ные, порой непримиримые разно-
гласия. 

1. Прекращение огня 
И Россия, и Украина в принципе 

готовы прекратить боевые действия. 
Однако они требуют для этого со-
вершенно противоречивые предва-
рительные условия. Москва требу-
ет от Киева уступок, которые рав-
носильны капитуляции. Украина 
должна вывести войска из четырех 
областей, присоединенных к Рос-
сии – Донецкой, Луганской, Запо-
рожской и Херсонской. И офици-
ально отказаться от цели вступле-
ния Украины в НАТО. Лишь в этом 
случае режим Путина согласится на 
переговоры. 

Владимир Зеленский также вы-
двигает предварительные условия 
для будущего мира. Он отказался от 
требования полного вывода россий-
ских войск в своей «формуле мира» 
от 2022 года. Однако президент 
Украины не без оснований опасает-
ся, что русские могут нарушить пе-
ремирие: собрать новые силы и на-
чать новое наступление. В качестве 
первого шага Зеленский требует от 
Запада гарантий безопасности, что-
бы предотвратить возможное втор-
жение. 

Время для прекращения боевых 
действий, похоже, еще не пришло. 
По всей видимости, Трамп намерен 
оказать сильное давление на обе во-
юющие стороны, чтобы убедить их 
согласиться на прекращение огня. 
Если он последует плану своего 
специального посланника Келлога, 
то пригрозит Киеву отказом от пре-

доставления военной помощи, и на-
оборот, Кремлю – дальнейшим воо-
ружением Украины. Удастся ли эта 
двойная игра – весьма сомнитель-
но. Даже если будет достигнуто вре-
менное прекращение огня, военные 
действия будут лишь заморожены, 
но мир не будет обеспечен навечно. 
Поэтому другие переговорные до-
сье имеют решающее значение. 

2. Территориальные 
вопросы 

Россия занимает 18% территории 
Украины. Почти половина – это тер-
ритория, которая перешла под кон-
троль России только после начала 
СВО в феврале 2022 года. Руковод-
ство Украины настаивает на возвра-
щении территорий, но дает понять, 
что больше не рассчитывает до-
биться этого военным путем. Обще-
ственное мнение также изменилось. 
Опросы показывают, что доля тех, 
кто отвергает любые территориаль-
ные уступки, снизилась. 

Однако Москву не устраивают за-
нятые территории. Присоединив че-
тыре вышеупомянутые области, она 
достигла лишь минимальной цели. 
Поскольку Путин отказывает Укра-
ине в собственной национальной 
идентичности и представляет ее как 
искусственное образование, следует 
предположить, что он стремится к 
полному порабощению. В прошлом 
году бывший премьер-министр Дми-
трий Медведев представил карту 
полностью расчлененной Украины и 
план из семи пунктов, согласно ко-
торому Украина должна распасться 
и присоединиться к Российской Фе-
дерации. 

Дипломатический компромисс 
по этим территориальным вопро-
сам трудно представить. Скорее все-
го, прекращение огня оставит этот 
спор нерешенным, и обе стороны 
будут надеяться отстоять свои пози-
ции позднее. 

3. Гарантии  
безопасности 

Москву и Киев разделяет целая 
пропасть, когда речь заходит о за-
падных гарантиях безопасности. 
Поскольку Путин нарушил множе-

ство соглашений в рамках между-
народного права, украинцы боль-
ше не доверяют соглашениям с ним. 
Они требуют обязательных гаран-
тий того, что западные государства 
придут на помощь стране военным 
путем, если русские снова нарушат 
перемирие. 

Такая гарантия безопасности мо-
жет выглядеть наиболее убедитель-
ной в виде вступления остальной ча-
сти Украины в НАТО. В этом случае 
на ее территорию автоматически 
распространялась бы статья дого-
вора об оказании взаимной воен-
ной помощи трансатлантического 
альянса. Подобно тому, как в свое 
время западная часть разделенной 
Германии была принята в альянс 
еще до того, как были определены 
будущие границы. Вступление мож-
но было бы увязать с предоставле-
нием России гарантии, что НАТО не 
будет размещать войска на Украине 
в мирное время. 

Однако США и другие члены 
альянса в настоящее время высту-
пают против вступления Украины 
в НАТО. Они боятся быть втяну-
тыми в открытое противостояние с 
Россией. Это говорит о том, что они 
не очень верят в соглашение о пре-
кращении огня и видят риск нового 
наступления Москвы. Кроме того, 
Кремль категорически против всту-
пления Украины в НАТО. Министр 
иностранных дел Сергей Лавров 
также недавно отверг идею поли-
тиков из окружения Трампа отло-
жить вступление в альянс на двад-
цать лет. 

В связи с этим возникает вопрос о 
том, можно ли предоставить гаран-
тии безопасности в другом формате. 
По всей видимости, Трамп задумы-
вается о создании европейских сил 
обороны, в которые США не будут 
вносить свой вклад. Его будущий ви-
це-президент Джей Ди Вэнс неопре-
деленно высказывался о демилита-
ризованной зоне вдоль существую-
щего фронта, которая должна быть 
защищена от возможных россий-
ских атак. Однако Зеленский и его 
союзник Польша не верят в созда-
ние сил обороны без участия амери-
канцев, поскольку только они могли 

бы придать проекту необходимую 
военную убедительность. 

В любом случае, подобные идеи 
идут вразрез с жесткой позици-
ей Кремля, которая отвергает раз-
мещение западных войск на терри-
тории Украины. Путин регулярно 
упоминает мирные переговоры в 
Стамбуле весной 2022 года. В пред-
ставленном там проекте мирного со-
глашения Москва оставляла за со-
бой право наложить вето на любую 
военную помощь Украине. 

Россия также заинтересована 
в том, чтобы мирное соглашение 
включало в себя пункты о всесто-
роннем разоружении соседнего го-
сударства, а также об ограничении 
численности украинской армии, за-
фиксированном в договоре. В ко-
нечном итоге Кремль стремится к 
созданию беззащитной Украины, 
которая была бы открыта для шан-
тажа и попала бы под влияние Мо-
сквы. 

4. Санкции  
и репарации 

Существуют и важные вопро-
сы невоенного характера. Россия 
требует, чтобы в мирном договоре 
была предусмотрена отмена всех 
экономических санкций против 
страны. Однако Украина и ее сто-
ронники не хотят отказываться от 
этого рычага давления, пока укра-
инская территория остается захва-
ченной. В то же время Киев требует 
репараций за нанесенный Россией 
военный ущерб. Российские акти-
вы на сумму около 300 миллиардов 
долларов, заблокированные на За-
паде, являются очевидным источ-
ником финансирования для восста-
новления Украины. И в этой сфере 
противоположные позиции вряд ли 
удастся сблизить. 

5. Стратегическая 
стабильность в Европе 

Тот факт, что Россия считает себя 
в состоянии конфликта со всем За-
падом, а не только с Украиной, часто 
упускается из виду. Даже в случае 
прекращения огня на Украине враж-
да между Востоком и Западом не бу-
дет преодолена. Кремль в первую 

очередь заинтересован не в тер-
риториальных завоеваниях на 
Украине, а в коренном измене-
нии европейской безопасности. 
Цель их требований – сместить 
США с роли гаранта безопасно-
сти на континенте и остановить 
расширение НАТО в Восточной 
Европе. 

Москва, очевидно, намерена со-
здать российскую зону влияния в 
Восточной Европе, в которой у нее 
будет пространство для маневра и 
для дальнейшего военного вмеша-
тельства. Бывшие советские респу-
блики в Прибалтике, а также Молда-
вия находятся в особенно опасном 
положении. Как Запад намерен об-
уздать эту явную политику велико-
державия, в настоящее время совер-
шенно не ясно, тем более что США 
хотели бы сократить свое участие в 
НАТО, а западноевропейские ар-
мии ослаблены. 

Военное строительство 
имеет решающее значение 

На этом фоне реальный мир ка-
жется недостижимым. Это не ис-
ключает возможности того, что в 
этом году дипломатические усилия 
активизируются и западные поли-
тики хотя бы создадут видимость 
мирного урегулирования. Решаю-
щим фактором являются события на 
фронте. Прекращение огня станет 
более вероятным, если Россия пой-
мет, что не сможет добиться своих 
целей с помощью военной силы. Од-
нако, учитывая слабость Украины на 
многих участках фронта, это потре-
бует значительного увеличения во-
енной помощи со стороны Запада, 
на что в настоящее время отсутству-
ет политическая воля. 

Поэтому в реальности следует 
ожидать развития двух сценариев, 
оба из которых будут плохими для 
безопасности Европы. Один из них 
– псевдомир, при котором обе вою-
ющие стороны согласятся на шаткое 
прекращение огня, но большинство 
оставшихся вопросов так и останут-
ся нерешенными. Другой вариант – 
продолжение СВО России, которая 
будет сопровождаться бесполезной 
дипломатической суетой и все боль-
шим ослаблением Украины. 

Нельзя исключать и более пози-
тивные сценарии, например, серьез-
ный экономический кризис в Рос-
сии, который заставит режим Пу-
тина пересмотреть свои стратегиче-
ские приоритеты. Но пока что это 
всего лишь желания Запада. 

Минобороны России сообщает 

Продолжаем бить врага 
Подразделениями группи-

ровки�войск�«Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формированиям 
мотопехотной бригады ВСУ и 
бригады теробороны в райо-
нах населенных пунктов Лип-
цы и Волчанск Харьковской 
области. ВСУ потеряли до 35 
военнослужащих, боевую бро-
нированную машину, два ав-
томобиля и пять орудий по-
левой артиллерии, в том чис-
ле  155-мм самоходную артил-
лерийскую установку Paladin 
производства США. 

Подразделения�группировки�
войск�«Запад» улучшили поло-
жение по переднему краю, на-
несли поражение живой силе 
и технике танковой, трех ме-
ханизированных, штурмовой, 
аэромобильной бригад ВСУ и 
двух бригад теробороны в рай-
онах населенных пунктов Дву-
речная, Западное, Богуславка, 
Ольговка Харьковской обла-
сти, Новомихайловка и Тор-
ское Донецкой Народной Ре-
спублики. Потери противника 
составили до 515 военнослу-
жащих, четыре боевые маши-
ны пехоты, 14 автомобилей и 
12 артиллерийских орудий, в 
том числе 155-мм самоходная 
артиллерийская установка 
Braveheart производства Бри-
тании. Уничтожен склад бое-
припасов. 

Подразделения «Южной»�
группировки�войск заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции, нанесли поражение фор-
мированиям трех механизиро-
ванных, мотопехотной, штур-
мовой и десантно-штурмовой 
бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Краматорск, 
Дачное, Курдюмовка, Ново-
марково, Часов Яр, Белая Гора 
и Константиновка Донецкой 
Народной Республики. Поте-
ри ВСУ составили до 285 воен-
нослужащих, пять боевых бро-
нированных машин, 14 авто-
мобилей, два артиллерийских 
орудия и склад боеприпасов. 

В результате решительных 
действий подразделений груп-
пировки� войск� «Центр» осво-
божден населенный пункт 
Песчаное Донецкой Народ-
ной Республики. Нанесено 
поражение живой силе и тех-
нике восьми механизирован-
ных бригад ВСУ и двух бри-
гад нацгвардии в районах на-
селенных пунктов Дзержинск, 
Щербиновка, Димитров, Воз-
движенка, Лысовка, Ново-
василевка, Петропавловка и 
Новоелизаветовка Донецкой 
Народной Республики. Про-
тивник потерял свыше 615 во-
еннослужащих, семь боевых 
бронированных машин, вклю-
чая бронетранспортеры М113 
производства США, VAB про-
изводства Франции и бронеав-
томобиль MaxxPro американ-
ского производства. Уничто-

жены девять орудий полевой 
артиллерии, в том числе 155-
мм самоходная артиллерий-
ская установка Braveheart про-
изводства Британии и  155-мм 
гаубица М777 производства 
США. 

Подразделения группиров-
ки� войск� «Восток» продол-
жили продвижение в глубину 
обороны противника, нанес-
ли поражение формировани-
ям четырех механизированных 
бригад ВСУ и трех бригад те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Константино-
поль, Великая Новоселка, Не-
скучное и Богатырь Донецкой 
Народной Республики. Поте-
ри ВСУ составили до 210 воен-
нослужащих, танк, боевая бро-
нированная машина HMMWV 
производства США, пять ав-
томобилей и 155-мм самоход-
ная артиллерийская установка 
Braveheart производства Бри-
тании. 

Подразделения группиров-
ки�войск�«Днепр» нанесли по-
ражение живой силе и техни-
ке механизированной, пехот-
ной бригад, двух бригад бере-
говой обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Придне-
провское, Антоновка Херсон-
ской области, Малая Токмачка 
и Малые Щербаки Запорож-
ской области. Противник по-
терял до 80 военнослужащих, 
боевую бронированную ма-
шину, четыре автомобиля, че-
тыре орудия полевой артилле-
рии, в том числе 155-мм гауби-
цу М777 производства США. 
Уничтожены две станции ра-
диоэлектронной борьбы и 
склад боеприпасов. 

Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние инфраструктуре военных 
аэродромов, а также скоплени-
ям живой силы и техники про-
тивника в 157 районах. 

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты две управ-
ляемые авиационные бомбы 
Hammer производства Фран-
ции, шесть реактивных снаря-
дов системы залпового огня 
HIMARS производства США 
и 83 беспилотных летательных 
аппарата самолетного типа. 

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожены: 652 самолета, 
283 вертолета, 40 215 беспи-
лотных летательных аппара-
тов, 590 зенитных ракетных 
комплексов, 20 512 танков и 
других боевых бронированных 
машин, 1508 боевых машин ре-
активных систем залпового 
огня, 20 545 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, 30 218 
единиц специальной военной 
автомобильной техники. 

q q q 
Вооруженные Силы Россий-

ской Федерации продолжают 
разгром формирований ВСУ 
на территории Курской обла-
сти. 

Подразделения группиров-
ки�войск�«Север» нанесли по-
ражение формированиям тан-
ковой, четырех механизиро-
ванных, трех десантно-штур-
мовых бригад, бригады 
морской пехоты и двух бри-
гад территориальной оборо-
ны ВСУ в районах населенных 
пунктов Викторовка, Гонча-
ровка, Гуево, Косица, Кубат-
кин, Куриловка, Лебедевка, 
Малая Локня, Махновка, Ни-
колаевка, Николаево-Дарьи-
но, Новая Сорочина, Погреб-
ки, Свердликово и Черкасское 
Поречное. Отражены пять 
контратак противника. 

Ударами оперативно-так-
тической, армейской авиации 
и огнем артиллерии пораже-
ны живая сила и техника про-
тивника в районах населенных 
пунктов Бондаревка, Дмитрю-
ков, Кругленькое, 1-й Кня-
жий, Мартыновка, Меловой, 
Михайловка, Николаево-Да-
рьино, Никольский, Южный, а 
также Басовка, Беловоды, Ве-
селовка, Водолаги, Журавка, 
Ободы и Юнаковка в Сумской 
области. 

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 230 военнослужа-
щих, уничтожены три танка, 
боевая машина пехоты, шесть 
боевых бронированных ма-
шин, семь автомобилей, че-
тыре самоходные артиллерий-
ские установки, два миномета, 
станция радиоэлектронной 
борьбы и станция контрбата-
рейной борьбы. 

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял бо-
лее 51 430 военнослужащих, 
300 танков, 229 боевых машин 
пехоты, 166 бронетранспорте-
ров, 1539 боевых бронирован-
ных машин, 1456 автомоби-
лей, 358 артиллерийских ору-
дий, 44 пусковые установки 
реактивных систем залпового 
огня, в том числе 13 HIMARS 
и шесть MLRS производства 
США, 16 пусковых установок 
зенитных ракетных комплек-
сов, восемь транспортно-за-
ряжающих машин, 93 станции 
РЭБ, 14 РЛС контрбатарейной 
борьбы, четыре РЛС ПВО, 30 
единиц инженерной и дру-
гой техники, из них 15 инже-
нерных машин разграждения, 
одну установку разминиро-
вания УР-77, а также восемь 
бронированных ремонтно-э-
вакуационных машин и ко-
мандно-штабную машину. 

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продол-
жается. 

Межпарламентское 
взаимодействие 

 В Госдуме прошла встреча 
с делегацией словацкого 
парламента во главе с за-
местителем председателя 
Национального совета Сло-
вацкой Республики, лиде-
ром Словацкой националь-
ной партии Андреем Данко 
и представителем фракции 
«Курс – социальная демо-
кратия» Тибором Гашпа-
ром. 

В ходе встречи обсужда
лись вопросы активизации 
двустороннего сотрудниче
ства на межпарламентском 
уровне. Как отметил Пред
седатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин, раз
говор носил очень содержа
тельный характер. 

Председатель Госдумы на
помнил, что сегодняшняя 
встреча особенно важна на 
фоне недавних переговоров 
Президента России Влади
мира Путина с премьерми
нистром Словакии Робертом 
Фицо. «Был принят ряд очень 
важных решений», – сказал 
он, добавив, что теперь необ
ходимо их законодательное 
обеспечение со стороны пар
ламентариев. 

Комментируя итоги про
шедших переговоров, Андрей 
Данко отметил: «Мы хотим 
строить наши отношения на 
доверии, которое у нас име
ется по отношению к Россий
ской Федерации. Действи
тельно, надо сказать, что Рос
сия смогла под руководством 
Президента Владимира Пути
на преодолеть разные вызо
вы. И поэтому мы с уважени
ем относимся к Российской 
Федерации». 

«Мы являемся членом Евро
пейского Союза, но мы стара
емся защищать наши нацио
нальногосударственные ин
тересы. И это должно послу
жить определенным сигналом 
и другим европейским стра
нам, и их лидерам. Это значит, 
надо вести переговоры, надо 
слушать друг друга, потому 
что только в результате это
го можно находить решение. 
И этот наш визит является та
ким первым символом», – ска
зал, в свою очередь, по ито
гам встречи Тибор Гашпар. 

На встрече обсуждались 
также вопросы защиты памя
ти о Великой Победе, 80ле
тие которой будет отмечать
ся в этом году. Председатель 
Госдумы пригласил словац
ких коллег принять участие 
в международном форуме в 
Волгограде, который пройдет 
под эгидой Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и 
России. Тушение лесных пожаров в Калифорнии. Jae�C.�Hong/�AP/TASS

КалейдоскопРоссия –  
Словакия 

Страшнее всякого кино

Ветер вновь раздувает  
пожары Лос-Анджелеса

После временного прогресса 
в борьбе с лесными пожарами в 
Лос-Анджелесе округ готовит-
ся к порывам ветров, ожидае-
мым с начала недели. Как сооб-
щает АР, в среду прогнозиру-
ются сильные пожарные усло-
вия с устойчивыми ветрами до 
40 миль в час (64 км/ч) и поры-
вами в горах, достигающими 70 
миль в час (113 км/ч), а самым 
опасным днем будет вторник. 
Национальная метеорологиче-
ская служба выпустила преду-
преждение об «особо опасной 
ситуации». 

Несмотря на относительное 
затишье в воскресенье, позво-
лившее части людей вернуться 
в ранее эвакуированные рай-
оны, вечером стало известно, 
что число погибших выросло 
до 24 человек. Из них 16 погиб-
ли в Итоне, а 8 – в Палисейдс. 
Не менее 16 пропали без вести, 
и власти предполагают, что это 
число возрастет. На пепелище 

работают поисковики с собака-
ми, а для сообщений о пропав-
ших без вести создан информа-
ционный центр. 

Как сообщает АР, начальник 
пожарной охраны Лос-Андже-
леса Кристин Кроули призвала 
людей держаться подальше от 
выжженных районов. Помимо 
опасности от самого огня, угро-
зу представляет и пепел в уже 
потушенных районах – он мо-
жет содержать свинец, мышьяк, 
асбест и другие вредные мате-
риалы. «Нет электричества, нет 
воды, есть сломанные газовые 
линии, и у нас нестабильные 
конструкции», – отмечает Кроу-
ли. Всего около 150 000 человек 
в округе остаются под приказом 
об эвакуации. 

Почти 1400 пожарных ма-
шин, 84 самолета и более 14 
тысяч сотрудников продолжа-
ют бороться с огнем. В ликви-
дации пожара участвуют эки-
пажи из Калифорнии и девяти 

других штатов, на помощь при-
были даже пожарные из Мек-
сики. 

Но даже этого не хватает. 
Сотни заключенных из тюрем 
Калифорнии также участвуют 
в тушении пожаров. По дан-
ным Калифорнийского депар-
тамента исправительных уч-
реждений и реабилитации, ко-
торые приводит АР, порядка 
950 тюремных пожарных за-
няты уборкой древесины и ку-
старника перед пожарами, что-
бы замедлить их распростране-
ние. 

Мэр Лос-Анджелеса Карен 
Басс заявила в воскресенье, что 
она разговаривала с новой ад-
министрацией избранного пре-
зидента Дональда Трампа, и 
ожидает, что он посетит город. 

Между тем, по данным аме-
риканских властей, более 
24 000 человек уже зарегистри-
ровались для получения феде-
ральной помощи. 

Трамп и кризис на Украине

РЕАЛЬНЫ ЛИ ШАНСЫ НА УСПЕХ?
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УТРОМ меня разбудили две мысли о 
предстоящем выступлении в Крем-
ле и об отправке пушек для испы-

тательных стрельб на военный полигон. 
Было досадно, что я не смог доказать 
Сталину необходимость раздельных ис-
пытаний – сначала заводских, а затем уж 
на военном полигоне. Конечно, полигон 
не будет интересоваться, проведены или 
не проведены заводские испытания. Его 
дело – дать свое заключение, годна пушка 
или не годна. 

Решил посоветоваться с Павлуновским. 
С этим и пошел в Главное военно-мобили-
зационное управление НКТП. Иван Пе-
трович выслушал меня и сказал, что этот 
вопрос ставить в Кремле не следует. Пра-
вительство торопится с принятием на во-
оружение дивизионной пушки. 

– Я знаю, но боюсь, что может полу-
читься не сокращение сроков, а удлине-
ние. Ведь полигон не изменит своей ме-
тодики, а недостатки могут обнаружиться 
всякие. К тому же военные, как известно, 
стоят за универсальную пушку. Все наши 
слабые места они могут использовать в за-
щиту универсальной. Надо добиться, что-
бы пушки сначала отправили на завод для 
наших испытаний. 

Только я произнес последнюю фразу, 
как зазвонил телефон. Иван Петрович 
снял трубку. 

– Павлуновский слушает... Здравствуй-
те. 

Что-то ему говорили, он отвечал: «Хо-
рошо...», «да…», «будет...».

Положив трубку, сказал мне: 
– На станцию, что возле полигона, 

сейчас выезжают руководители разных 
управлений Генерального штаба. Хотят 
посмотреть пушку Ф-22. Поезжайте туда 
и покажите им ее. Только не опоздайте в 
Кремль на заседание! 

Я буквально побежал на вокзал и с при-
городным поездом выехал. Когда прибыл 
на место, около пушек увидел много во-
енных с тремя и четырьмя ромбами. Ни-
кто ничего им не объяснял, а они настоль-
ко были увлечены, что даже не обрати-
ли внимания на то, что появился кто-то в 
штатском. Никого из них я не знал, и меня 
не знали. Осматривая пушки, они громко 
переговаривались о различных агрегатах 
и механизмах. Мне хотелось им кое-что 
объяснить, но еще больше – узнать их не-
предвзятое, непосредственное мнение, и 
поэтому я стал в сторонке. 

Вдруг слышу: 
– А ведь пушка-то не подрессорена! 

Как это мог Грабин так обмануть товари-
ща Сталина? 

Все бросились к пушке, нагибались, что-
то там исследовали, и каждый подтверж-
дал, что Грабин обманул Сталина. Больше 
уже ни о чем они не говорили, кроме как о 
подрессоривании. Слышу, кто-то развива-
ет первоначальную мысль: 

– Грабин сказал Сталину, что у пушки 
большая подвижность, что ее можно пе-
ревозить со скоростью до тридцати пяти 
километров в час. Да, ловко он обманул! 

Его тоже поддержали. 
Тогда я подошел к ним и сказал: 
– Нет, Грабин не обманул Сталина, пуш-

ка действительно подрессорена. – И пока-
зал им рессору. 

По очереди они принялись не просто 
осматривать, а ощупывать рессору рука-
ми. Стоило посмотреть в эту минуту на их 
лица. Они были поражены тем, что рессо-
ры совсем не видно. После этого посыпа-
лись похвалы. Желая подробнее ознако-
мить их с конструкцией пушки, я начал 
рассказывать о ее тактических и служеб-
ных качествах, сопровождая свой рас-
сказ демонстрацией отдельных механиз-
мов. Они распрощались со мной удовлет-
воренные, так и не узнав, что я и есть тот 
Грабин, которого они только что усердно 
обвиняли в обмане Сталина. Уехал и я на 
электричке в Москву. Времени было в об-
рез: не заезжая в ГВМУ, направился пря-
мо в Кремль. 

ПОСЕРЕДИНЕ зала приемной, 
куда я попал сначала, стоял длин-
ный стол, уставленный бутылками 

с прохладительными напитками, блюда-
ми с различными бутербродами, вазами 
с фруктами. Возле стола – стулья, у стен, 
украшенных картинами, – мягкие кресла, 
столики с пепельницами Рядом была еще 
комната поменьше, в которой тоже стоя-
ли кресла, стулья и столики с пепельница-
ми. 

Пришел я минут за тридцать до обсуж-
дения нашего вопроса. В зале и в смежной 
комнате было много народу – и военных, и 
штатских. Ни с кем из них я не был знаком 
и даже никогда не встречался. А они сто-
яли или сидели группами, каждая группа 
сама по себе, вполголоса о чем-то беседо-
вали. 

Подходили еще люди. Все приветство-
вали друг друга и держались свободно. 
Иные, только войдя, сразу же присажива-
лись к столу – видно было, что все они не 
впервые в этом зале. 

Минут за пять до назначенного срока 
пришли Тухачевский, Павлуновский и его 
заместитель Артамонов, начальник Ар-
тиллерийского управления Ефимов, на-
чальник Генерального штаба Егоров, ин-
спектор артиллерии Роговский. 

Открылась дверь зала заседаний, и от-
туда стали выходить люди. Пригласили 
нас. Входили по старшинству. Зал заседа-
ний был значительно больше. Один стол 
стоял поперек, за ним сидел Молотов; за 
другим, длинным столом, приставленным 
к первому, – Орджоникидзе, Ворошилов, 
Межлаук и другие члены правительства. 
Сталин стоял у окна. Было очень много 
военных и гражданских специалистов. За 
столом все не поместились, некоторым 
пришлось сесть у стен, где стояли стулья 
и кресла. 

Вел совещание Молотов. Он объявил, 
какой рассматривается вопрос, и предо-
ставил слово комкору Ефимову. Тот доло-
жил кратко. Он рекомендовал принять на 
вооружение 76-миллиметровую универ-
сальную пушку завода «Красный путило-
вец». После его доклада выступали воен-
ные специалисты, которые поддерживали 

предложение Ефимова. Затем слово было 
предоставлено Маханову. Тот кратко рас-
сказал о пушке и подчеркнул большие 
преимущества именно универсальной ди-
визионной пушки. После него было пре-
доставлено слово Сидоренко, который ре-
комендовал свою 76-миллиметровую по-
лууниверсальную пушку 25 К. Он хорошо 
ее охарактеризовал и заявил, что полуу-
ниверсальная пушка лучше универсаль-
ной и что по этому пути идет и Англия. 
После него выступали многие, но никто 
не рекомендовал ни нашу Ф-22, ни даже 
полууниверсальную Ф-20. Все пели гим-
ны универсальной пушке. Только в ней 
выступающие видели то, что нужно ар-
мии. Сталин непрерывно расхаживал по 
залу. Несколько раз он подходил ко мне 
и задавал вопросы, относящиеся к нашей 

пушке, а также к универсальной и полуу-
ниверсальной. Когда он первый раз оста-
новился у спинки моего стула и, накло-
нившись, спросил: «Скажите, какая даль-
ность боя у вашей пушки и ее вес?» – я по-
пытался встать, но он прижал руками мои 
плечи: «Сидите, пожалуйста». Пришлось 
отвечать сидя. Сталин поблагодарил, ото-
шел и продолжал расхаживать. 

После выступления инспектора артил-
лерии Роговского, который высказался за 
универсальную пушку, Молотов объявил: 

– Слово предоставляется конструкто-
ру Грабину. Я даже вздрогнул. До стола 
председательствующего, куда выходили 
все выступавшие, шел как во сне, никого 
не видя и ничего не слыша. Путь показал-
ся мне очень долгим. 

ЗАГОВОРИЛ я не сразу. Трудность 
заключалась не только в том, что я 
впервые выступал на таком совеща-

нии, но и в том, что специальная диви-
зионная пушка никого не интересовала. 
Можно ли было рассчитывать на успех? 
Не сразу начал я говорить о Ф-22, а взялся 
сперва за самый корень – за универсализм 
и универсальную пушку. 

– Да, всем известно, что США занима-
ются разработкой дивизионной универ-
сальной пушки. Но мы не знаем, приня-
ли ли они на вооружение хотя бы одну из 
трех своих универсальных пушек: Т-1, Т-2 
или Т-3. Полагаю, это у них поисковые ра-
боты. Трудно допустить, что после всесто-
роннего анализа универсальной дивизи-
онной пушки они не откажутся от нее. А 
мы гонимся за ними, американская идея 
универсализма стала у нас модной. 

Я разобрал по очереди все недостат-
ки универсальной пушки – тактиче-
ско-служебные, экономические (слиш-
ком дорогая для массовой дивизионной) 
и конструктивные. А затем описал нашу 
76-миллиметровую пушку Ф-22, указав на 
ее преимущества по сравнению с универ-
сальной и полууниверсальной пушками. 

После меня выступили Радкевич, заме-
ститель начальника Главного военно-мо-
билизационного управления Артамонов. 
Он напомнил, что в Первую мировую вой-
ну трехдюймовые скорострельные пушки, 
легкие и мощные, показывали чудеса в 
бою. Батареи трехдюймовок появлялись 
там, где их трудно было даже ожидать, и 
наносили сокрушающие удары по живой 
силе и технике противника. 

– Предлагаемая на вооружение 76-мил-
лиметровая универсальная пушка, – ска-
зал он, – очень сложна и тяжела, она не 
сможет сопровождать колесами наступа-
ющую пехоту. 

Артамонов дал высокую оценку 76-мил-
лиметровой пушке Ф-22 и рекомендовал 
принять ее на вооружение. 

Во время выступления Артамонова 
Сталин подошел к председательскому 
столу. Сидевший за ним Молотов сказал 
Сталину: 

– Некоторые товарищи просят разре-
шения выступить еще раз, а время уже 
позднее. 

Сталин ответил: 
– Надо разрешить. Это поможет нам 

лучше разобраться и принять правильное 
решение. 

Стали выступать по второму разу. Ма-
ханов продолжал защищать свою универ-
сальную пушку, утверждая, что та лучше 
всех способна решать современные зада-
чи дивизионной пушки. Под конец он за-
явил: 

– США занимаются созданием универ-
сальной пушки. Я разделяю их точку зре-
ния. 

Мне тоже было вторично предоставле-
но слово. Я обратил внимание присут-
ствующих на то, что дивизионная пушка 
специального назначения Ф-22 конструк-
тивно решена так, чтобы лучше, быстрее 
и с наименьшей затратой боеприпасов 
решать боевые задачи, – это во-первых; 
во-вторых, чтобы по весу и ходовым каче-
ствам удовлетворять требованиям пехоты; 
в-третьих, она дешевая. И затем сказал, 
что если США и занимаются созданием 
универсальной пушки, то это еще не зна-
чит, что мы должны слепо копировать их. 

Кстати, позже выявилось: США вступи-
ли во Вторую мировую войну, не имея на 
вооружении этой, столь расхваленной у 
нас универсальной пушки. 

Совещание в Кремле проходило очень 
активно, все держались непринужденно. 
Мои опасения, что я не сумею совладать 
с собой, исчезли уже в начале первого мо-

его выступления, а во время второго я со-
вершенно не чувствовал себя связанным 
и высказывал всё, что считал необходи-
мым для правильного решения вопроса. 
Заседание затянулось, а Сталин по-преж-
нему неутомимо ходил, внимательно слу-
шал, но никого не перебивал. Ко мне он 
подходил много раз, задавал вопросы и 
каждый раз клал руки мне на плечи, не 
давая подняться, чтобы отвечать стоя. 
Его вопросы касались универсальной и 
нашей дивизионной пушек. Видимо, он 
сопоставлял их и искал правильное реше-
ние. Найти его было нелегко, так как все 
высказывались только за универсальную, 
а за нашу Ф-22 – лишь я, Радкевич да Ар-
тамонов. После моего второго выступле-
ния в третий раз выступил Маханов. Он 
настойчиво и упорно защищал свою уни-

версальную пушку, заявлял, что от уни-
версализма не отступится. Наконец спи-
сок записавшихся в прения был исчер-
пан. Молотов спросил, нет ли еще же-
лающих высказаться. В зале было тихо. 
Сталин прохаживался, пальцами правой 
руки слегка касаясь уса. Затем он подо-
шел к столу Молотова. 

– Я хочу сказать несколько слов. 
Меня очень интересовало: что же он 

скажет по столь специфическому вопро-
су, который дебатируется уже несколько 
лет? 

Манера Сталина говорить тихо, не спе-
ша описана уже неоднократно. Казалось, 
он каждое слово мысленно взвешивает и 
только потом произносит. Он сказал, что 
надо прекратить заниматься универсализ-
мом. И добавил: «Это вредно». (Думаю, 
читатель поймет, какую бурю радости вы-
звало это в моей груди.) Затем он добавил, 
что универсальная пушка не может все 
вопросы решать одинаково хорошо. Нуж-
на дивизионная пушка специального на-
значения. 

– Отныне вы, товарищ Грабин, занимай-
тесь дивизионными пушками, а вы, това-
рищ Маханов, – зенитными. Пушку Гра-
бина надо срочно испытать.

Речь была предельно ясной и короткой. 
Закончив выступление, Сталин пошел в 
нашу сторону. Когда он поравнялся со 
мной, к нему подошел Егоров и сказал: 

– Товарищ Сталин, мы можем согла-
ситься принять пушку Грабина, только 
попросили бы, чтобы он сделал к ней под-
дон для кругового обстрела. 

Сталин спросил меня:
– Можете к своей пушке сделать под-

дон? 
– Да, можем, но он нашей пушке совер-

шенно не нужен. 
– Значит, можете? 
– Да, можем. 
– Тогда и сделайте, а если он не понадо-

бится, мы его выбросим. 
– Хорошо, поддон будет сделан. 
В это время к нам подошел Радкевич: 
– Товарищ Сталин, для того чтобы завод 

мог уже сейчас начать подготовку произ-
водства, хотелось бы знать, ориентируется 
ли правительство на нашу пушку? 

– Да, ориентируется, – ответил Сталин. 

ЕЩЕ несколько часов тому назад я 
шел в Кремль неуверенный, наде-
жда во мне чуть теплилась. Теперь 

я летел, не чувствуя под собой ног. Хоте-
лось немедленно, во всех подробностях 
рассказать в КБ товарищам о нашей по-
беде, обрадовать их. Я шагал и шагал, ни-
кого не замечая, не заметил даже того, как 
оказался один. На заседании присутство-
вали и Радкевич, и Елисеев, а я их упу-
стил. Мне так надо было с кем-нибудь по-
говорить! И не только поговорить – кри-
чать хотелось, чтобы люди слышали, как 
все во мне ликует. 

Меня огорчало лишь то, что пушку бу-
дут испытывать сразу на военном поли-
гоне. Где-то в дальнем уголке мозга шеве-
лилась неуверенность: мы пошли на кре-
пление верхнего листа к лобовой коробке 
методом сварки, а обе эти детали из леги-
рованной стали. 

Я опасался, что мы совершили ошиб-
ку. Сегодня существует научная теория и 
методы контроля сварки, в те годы ниче-
го этого не было. Сегодня на сварку неко-
торых деталей допускаются только дипло-
мированные сварщики – тогда об этом и 
не думали... 

На следующий день, утром, я пошел в 
Главное военно-мобилизационное управ-
ление НКТП к Артамонову. Он встретил 
меня очень радушно и восторженно при-
нялся вспоминать вчерашнее заседание в 
Кремле. 

Я не мешал ему высказаться, понимая 
его чувства. Зазвонил телефон. Нас обоих 
приглашал к себе Павлуновский. 

Иван Петрович рассказал, что товарищ 
Серго очень доволен тем, что нашу пуш-
ку приняли к испытаниям и что она ока-
залась лучше всех, выставленных на ос-
мотр 14 июня, что Ф-22 удовлетворяет 
требованиям, предъявляемым именно к 
дивизионной пушке. Орджоникидзе про-
сил передать конструкторам, чтобы они 
параллельно с испытаниями вели дора-
ботку опытного образца и чтобы ему до-
кладывали о ходе испытаний. Затем Иван 
Петрович сказал, что товарищ Серго про-
сил ускорить изготовление и доставку на 
полигон поддона, и высказал похвалу кол-
лективу конструкторов и всему заводу 

за то, что успели представить пушку на 
смотр в одно время с другими, хотя начали 
проектирование на год позже. Иван Пе-
трович несколько раз повторил, что Сер-
го очень доволен и хвалит наш коллектив, 
считает, что из нас выйдет толк: стоим на 
правильном творческом пути. 

– Что еще можно добавить к словам 
Орджоникидзе? – продолжал Иван Пе-
трович. – Одно-единственное: поезжайте 
сегодня же, товарищ Грабин, на свой за-
вод, а оттуда как можно быстрее – на по-
лигонные испытания. 

В тот же день я и уехал. 
На заводе, в своем КБ, я рассказал, как 

проходили смотр и заседание в Кремле, 
затем дал задание на проектирование, из-
готовление и доставку на полигон поддо-
на. 

Конструкторы ликовали. Только Во-
дохлебов и Ренне сидели молча. Когда все 
начали расходиться, я попросил их остать-
ся. 

– Что вас не радует? – спросил их. 
Между прочим, они оба отличались 

молчаливостью. И на мой вопрос не спе-
шили с ответом. Помолчав, Константин 
Константинович Ренне сказал, что его 
беспокоит то, что пушку не успели испы-
тать на заводе. Особенно сварка, кото-
рую в артиллерии мы ввели впервые, еще 
не научившись как следует ни варить, ни 
контролировать качество. 

– Волнует и беспокоит меня, – уточнил 
он, – сварка в лобовой коробке. 

Водохлебов повторил то же самое. 
– А меня, думаете, не беспокоит? – И 

я рассказал им, как просил Сталина по-
дождать с полигонными испытаниями и 
как он мне ответил, что у нас нет вре-
мени. 

– Вот как обстояло дело. А что касается 
сварки, здесь мы, конечно, пошли на чрез-
мерно большой риск. Надо переработать 
конструкцию лобовой коробки. Конеч-
но, лучше бы изготовить литую, да произ-
водственники ее не осилят. Думаю, следу-
ет подготовить два варианта: во-первых, 
сборную лобовую коробку, но без сварки 
и, во-вторых, литую. 

Я спешил решить все вопросы, которые 
накопились в мое отсутствие, и одновре-
менно готовил бригаду конструкторов и 
слесарей-сборщиков для отправки на по-
лигон: отъезд наш был намечен на следу-
ющий день. 

НА ПОЛИГОН мы прибыли в срок, 
одновременно с пушками. К глу-
бокому нашему огорчению, в про-

грамме испытаний, которую уже получил 
полигон, совершенно не было сказано, 
что испытания должны быть совместные, 
то есть и заводские… 

…Когда окончилась стрельба, Иван Ни-
колаевич Оглоблин подошел ко мне. С 
большим трудом я разобрал, что он гово-
рил: 

– Пушка работала хорошо – два отка-
за полуавтомата на такое большое число 
выстрелов не имеют существенного зна-
чения. 

Мне было приятно это слышать, я его 
поблагодарил, а сам думал о другом: по-
чему дважды полуавтомат отказал? Тех-
ническая причина была мне ясна, произо-
шел так называемый наклеп ударяющих-
ся друг о друга деталей полуавтомата, и я 
счел своим долгом сказать об этом Ивану 
Николаевичу. Поздно вечером наша бри-
гада собралась, чтобы обменяться впечат-
лениями. 

Каждый высказывал свои соображения, 
и если он потом вспоминал еще что-ли-
бо, ему не возбранялось дополнить себя 
и других. Казалось, не будет конца добав-
лениям. Время перешагнуло за полночь, 
но беседа продолжалась, и нельзя было ее 
прекращать: ведь это была первая пушка, 
созданная нашим коллективом.

Все сходились на том, что испытание 
проводилось по обширной программе и 
в жестких условиях, но никто не высказы-
вался за их смягчение: в боевых условиях 
всякое может быть, и если пушка выдер-
жит заданный сейчас режим, тогда и на 
войне с ней будет не страшно. Мы были 
довольны поведением пушки и одновре-
менно озабочены тем, что полуавтомат 
дважды отказал. В отношении дальней-
ших испытаний многие были настроены 

оптимистически. Пришли к единодушно-
му мнению, что нужно помочь работни-
кам полигона в разборке, обмерах и сбор-
ке, чтобы не только услышать о состоянии 
деталей, узлов и агрегатов, но и посмо-
треть их, пощупать своими руками. Ведь 
наши слесари и конструкторы первыми 
собирали эту пушку и отлаживали все ме-
ханизмы, они присутствовали на показе ее 
руководителям партии и правительства. 
Неужели же здесь стоять в стороне? 

На следующий день «желтенькую» до-
ставили в дизельную. Наши слесари и 
конструкторы активно включились в раз-
борку. Сняли ствол с затвором и полуав-
томатом, разобрали что было можно – все 
в порядке, кроме некоторых деталей полу-
автомата. 

Так последовательно разбирали агрегат 
за агрегатом, механизм за механизмом; 
дефекты фиксировали и устраняли. Затем 
пушку собрали, проверили, замерили уси-
лия на маховиках – отклонений почти не 
было. Главным источником неприятно-
стей осталась полуавтоматика. 

Все данные проверки тотчас же отпра-
вили на завод, чтобы КБ успело вовремя 
внести коррективы в чертежи. 

Началось испытание возкой. Работники 
полигона проложили маршрут по самым 
тяжелым дорогам, и это было правильно, 
потому что на войне дороги могут быть 
самые разные. 

Транспорт вышел в установленный час. 
Я сидел на лафете, чтобы на себе испы-
тать, как работает подрессоривание. Нуж-
но сказать, что на лафете пушки ехать ни-
чем не хуже, чем на легковой машине, и 
гораздо приятнее, чем на грузовой. Про-
верив качество подрессоривания, я пое-
хал позади пушки – так лучше наблюдать 
за ее поведением. 

Пушка вела себя по-разному, в зависи-
мости от состояния дороги. То ее броса-
ло, то она непрерывно вибрировала. Дви-
гались мы со скоростью 20–25 километров 
в час. Перевалило уже за полдень, но до 
конца намеченного пробега было еще да-
леко. Иногда испытатели останавлива-
лись, осматривали пушку и снова продол-
жали путь. После примерно 200 киломе-
тров стало заметно, что пушка все время 
кренится в одну сторону: признак того, 
что рессора разрушалась. Некоторое вре-
мя спустя из лобовой коробки выпал ку-
сок стальной пластины. Я остановился и 
взял его с собой. Поломался верхний лист 
рессоры, и теперь резиновый буфер стал 
на себя принимать удары боевой оси. 

«Да, ненадежна пластинчатая рессора», 
– подумал я, осматривая излом пластины, 
но понять, в чем суть дела, не мог. Тут ну-
жен глубокий анализ, поэтому я и захва-

тил с собой кусок пластины: пусть в лабо-
ратории разберутся. Сделали отметку в 
журнале, а пробег продолжался независи-
мо от того, что рессора разрушилась: важ-
но было знать, сколько простоит резино-
вый буфер. 

С обкатки вернулись поздно ночью. На 
следующий день работники полигона и 
заводская бригада снова приступили к ос-
мотру всех механизмов. Дефекты оказа-
лись незначительными. Резиновый буфер 
в порядке, но тяжело было смотреть на 
рессору, у которой разрушилось несколь-
ко верхних листов. Мало она жила, очень 
мало. Наше огорчение усилилось, когда в 
лаборатории проверили поломанные ме-
ста и не обнаружили никаких дефектов. 
Значит, нужно вообще увеличивать живу-
честь рессоры. А как? 

Пока были обнаружены два крупных 
недостатка: полуавтоматика затвора и 
рессора. Кроме того, порядочно набра-
лось мелких. Все они попадали на учет в 
мою записную книжку и тут же – в КБ. 
Там товарищи вносили нужные измене-
ния в чертежи. Каждый обнаруженный 
недостаток подтверждал правильность 
нашей точки зрения: новую пушку, как и 
любую другую машину, нужно тщатель-
но испытать на заводе, а потом уж пере-
давать заказчику. Этим я не хочу сказать, 
что инженер-испытатель военного поли-
гона был необъективен. Нет, он был объ-
ективен, тактичен и участлив к нашим бе-
дам, давал хорошие советы, которые по-
том пригодились нам при доработке меха-
низмов и агрегатов, но это не меняло сути 
дела. 

НАСТУПИЛО последнее испытание 
– очень ответственное – на проч-
ность. Как и в первый раз, орудие 

установили на бетонную площадку, сло-
жили возле него штабелями ящики с уси-
ленными патронами, и началась стрельба 
– непрерывно, выстрел за выстрелом, как 
только успевал орудийный расчет. 

Когда уже перевалило далеко за по-
ловину боекомплекта, стали появляться 
отказы в работе полуавтомата затвора. 
Орудие работает, но длина отката ствола 
больше нормального. Вот осталось толь-
ко четыре невыстреленных патрона, три, 
два, один... Нервы напряжены до предела, 
в непрерывном грохоте ничего не слышно 
и почти ничего не видно – всё в дыму. Так 
хочется, чтобы больше не было никаких 
дефектов. И вот заряжают последний па-
трон. Щелкнул затвор, раздался послед-
ний выстрел. 

И вдруг я вижу, как взметнулось кверху 
дуло ствола. Так уже было несколько раз, 
потому что некоторые детали подъемного 
механизма оказались сделанными плохо, 
но раньше, дойдя до какого-то предела, 
ствол останавливался, и потом его возвра-
щали в исходное положение. В этот раз он 
не остановился: дошел до зенита и грох-
нулся навзничь, к хоботовой части ста-
нин. Я буквально застыл на месте. А когда 
пришел в себя, увидел, что вращающая-
ся часть оторвалась от лобовой коробки и 
лежит между станинами. Ствол дымится, 
горит – догорает краска, орудие исполни-
ло все положенное по программе и боль-
ше уже не могло сделать ни выстрела. Оно 
вышло из строя. 

Мы продолжали стоять у погибшего в 
тяжелом труде орудия. Никто не мешал 
нам, никто нас не отвлекал. Все на полиго-
не понимали душевное состояние людей, 
которые создавали это орудие, работали 
днями и ночами, чтобы не опоздать, забо-
тились о нем до последнего часа. Никому 
из нас и в голову не могла прийти возмож-
ность такого финала. Не было у пушки 
крупных дефектов, не должно было этого 
случиться, а случилось. Вот вам и резуль-
таты борьбы молодого завода и молодо-
го коллектива конструкторов. Все это нас 
настолько сильно потрясло, что мы и не 
заметили, как появился фотограф с аппа-
ратом и стал фотографировать изломав-
шуюся пушку… 

Моральное состояние коллектива КБ 
было подавленное. Это я понял сразу, 
как только мы собрались вместе – и кон-
структоры, и чертежники, и копировщи-
ки. Первый вопрос, который мне задали: 
«Нужно ли заниматься доработкой, сто-
ит ли терять время, не лучше ли заняться 
чем-нибудь другим?» 

Но в ходе разговора, который принимал 
все более острый и деловой характер, на-
строение людей менялось, на смену рас-
терянности пришла целеустремленность. 
Каждое мое предложение по доработке 
подвергалось серьезному разбору и кри-
тике. 

Приятно было видеть такую принципи-
альность и сплоченность коллектива. Из 
высказываний конструкторов и производ-
ственников, которых мы тоже пригласили, 
стало ясно, что можно быстро доработать 
все агрегаты, кроме полуавтоматического 
затвора. Полуавтомат беспокоил нас всех. 

В первые дни после этого я никуда из КБ 
не выходил: столько навалилось работы. 
Никаких документов на завод из Артил-
лерийского управления еще не поступило. 
Поэтому конструкторы руководствовались 
моими письмами с полигона. В них говори-
лось не только о том, что ломалось, но и о 
том, какие детали работали недостаточно 
надежно. К каждому письму я старался по 
возможности прикладывать схему устране-
ния обнаруженных дефектов. 

Все же отсутствие хоть какого-либо от-
звука из Артиллерийского управления 
вызывало настороженность и неуверен-
ность. Я расспрашивал Елисеева и Буро-
ва: может быть, у них есть сведения? Они 
отвечали, что в Артиллерийском управле-
нии о нашей пушке даже разговора нет. 
Оба военных инженера интересовались 
нашей работой по улучшению конструк-
ции Ф-22 и относились к ней одобритель-
но. А работа шла ходко. Опытный цех 
получал все больше и больше чертежей 
улучшенных механизмов и агрегатов… 

(Из книги В.Г. Грабина  
«Оружие победы». М.: Политиздат, 1989) 
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